
中华人 民共和国常驻禁止化学武器组织代表团

中国代表团在禁化武组织第 108届执理会议题 6(b)

“
化武销毁相关决定执行情况

”
下的发言

主席先生,

中方已经向执理会提交了日遗化武销毁的最新进展报告 ,

在此我愿简要介绍有关情况并进一步阐述中方立场。

上次执理会以来,日 遗化武作业取得了一定进展。报告期

内,也就是 2024年 9月 初到 2025年 1月 底,共销毁 日遗化武

超过 1.3万枚,挖掘和鉴别回收近 1.3万枚,超出上一年度同

期水平。目前总的挖掘回收数约 15万枚,销毁近 12万枚。这

是中日双方共同努力的成果,中 方对此予以肯定
·
。

同时也必须看到,日 遗化武处理总体进程仍然严重滞后 ,

销毁任务已经四次延期,彻底销毁还有很长的路要走。今年是

中国人民抗日战争胜利暨世界反法西斯战争胜利 80周 年,遗憾

的是,中 国领土和中国人民依然在承受战争遗留的恶果。中方

对此深表关切。中方敦促 日方加大投入,早 日干净、彻底销毁

日遗化武,还 中国人民一片净土,给国际社会一个交待。



中方认为, 日方应在以下几个方面作出更多努力 :

一是解决投入不充分和不均衡的问题。日方对现场调查、

应急处置、挖掘回收的投入十分有限,这严重限制了日遗化武

总体处理进度。举个例子,由 于日方投入不足,中 方新通报的

疑似日遗化武要等一年才能得到处置,工作效率亟待提高。另

外按照新销毁计划,日 方应该力争于 2025年 内完成牡丹江、伊

春、敦化等地的日遗化武挖掘回收,目 前看任务非常艰巨。中

方希望日方按照工作需求匹配预算,确保按时完成任务。

二是解决作业中的安全问题。202茌 年武汉销毁作业启动以

来,销毁设备故障频发,全年共出现大小故障 35次 ,严重干扰

作业进程。牡丹江和伊春的作业现场也相继发生了安全问题。

日方作业人员在处理航弹的过程中还不慎将毒剂沾染在手上。

这些为安全处理 日遗化武构成隐患。中方敦促 日方严肃对待安

全问题,切实做好设备检测和人员培训,在确保安全的前提下

加快销毁进度。          ·

三是加紧搜集埋藏线索。由于日方至今没有向中方提供有

效的埋藏信息, 日遗化武准确数量和埋藏地点始终无法明确 ,

这导致了何时能够彻底完成销毁是个未知数,也极易造成安全

隐患。新销毁计划规定日方全力搜集并及时向中方提供 日遗化

武信息,积极配合中方做好线索排查和确认工作。希望日方重

信守约,广泛动员国内外渠道,想方设法落实到位。

主席先生,



日本同事强调 日方投入了多少资金,我想强调:一、销毁

日遗化武是 日方应尽的义务,不是做慈善。二、用待办任务量

衡量付出才有意义, 日方的投入还远远不够。三、加大投入不

仅指加大财政预算,还涉及增加人员、科技、设各等方面投入 ,

以及确保投入的均衡性。四、多年来,中 方为销毁 日遗化武付

出了巨大努力。为此,希望日方不要一味强调
“
投入

”,关键还

是要看工作成效。同时中方也再次敦促日方将日遗化武污染水、

土壤纳入处理对象。

主席先生,

日遗化武不只是中日双边问题。日遗化武一日不清除,“无

化武世界
”
和

“
后销毁时代

”
就一日不会到来。多年来,禁化

武组织在处理日遗化武问题上发挥了重要积极作用。去年9月 ,

总干事阿里亚斯和执理会主席特兰大使率执理会代表团成功访

华,全面了解 日遗化武处理进展及面临的难点、堵点问题,体

现了国际社会对早 日彻底销毁 日遗化武的重视和承诺,有助于

推进销毁进程。中方对此表示高度赞赏。此次
’
会议将审议访问

的最终报告。希望 日方认真落实访问成果,高度重视并解决中

方及执理会代表团就加快销毁提出的关切和建议”畏 日彻底销

毁日遗化武。中方也期待禁化武组织继续发挥监督核查作用。

中国代表团要求将此发言作为会议正式文件散发,并刊载

于禁化武组织公众网和内网。

谢谢主席先生。


